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«Политический процесс»
НЕЗАЛЕЖНОЕ ДЕЛО
Мадина АИМБЕТОВА, газета «Время»
24 января 2009 г.

В минувший четверг в Медеуском районном суде состоялось предварительное слушание так называемого «дела об укрывательстве». На скамье подсудимых - лидер партии «Азат» Булат Абилов, руководитель общественного объединения «Шанырак» Асылбек Кожахметов и зампред Компартии Казахстана Толен Тохтасынов.

Напомним: в сентябре прошлого года следственный комитет МВД РК возбудил уголовное дело по статье 363 УК РК (укрывательство тяжкого или особо тяжкого преступления) против лидеров казахстанской оппозиции. Укрывали они, по мнению правоохранительных органов, Есентая и Жумабая Байсаковых, которых МВД считает заказчиками убийства павлодарского бизнесмена Бориса Костанова в 2001 году. Исполнители «заказа» Асанали Жекебаев и Аскар Дюсенбаев были осуждены, а вот Байсаковых правоохранительные органы искали много лет. И нашли только в 2008 году в Киеве. Следователи МВД РК направили в Генеральную прокуратуру Украины запрос об экстрадиции братьев Байсаковых, но получили отказ. Выяснилось, что Байсаковы пользуются в Незалежной иммунитетом политических беженцев, статус каковых получили якобы на основании письменной просьбы предоставить им и еще нескольким гражданам Казахстана политическое убежище. Обращение к украинским властям, по данным МВД РК, подписали Булат Абилов, Асылбек Кожахметов, Толен Тохтасынов, Амиржан Косанов и Владимир Козлов. Обвинение в укрывательстве предъявили всем, но позже зампред Общенациональной социалистической партии Косанов и лидер незарегистрированной партии «Алга» Козлов перешли в разряд свидетелей. Расследование длилось несколько месяцев, и вот на днях дело передали в суд.

Тем временем защитники оппозиционеров считают, что этого судебного процесса вообще не должно быть.

- Чтобы установить, что они действительно укрывали тяжкое или особо тяжкое преступление, нужно сначала осудить тех лиц, кто его совершил, - говорит правозащитник Евгений Жовтис, представляющий в суде интересы Асылбека Кожахметова. - Если этого не сделано, то непонятно, в чем заключается «укрывательство». Суда же над Байсаковыми не было.

Сами подсудимые считают, что обвинения в их адрес - это способ политического давления на оппозицию.

- Позиция МВД - это позиция ястреба, - считает Асылбек Кожахметов. - В преддверии возможных выборов и председательства в ОБСЕ они хотят заявить свои сильные позиции и диктовать свою волю, чтобы не допустить движения в сторону реальной демократии. Нас заранее «отстреливают», лишают возможности участвовать в досрочных парламентских выборах.

С этим согласен и Булат Абилов.
- На нас и на меня лично идет давление на протяжении многих лет, - говорит он. - Власти надеются, что мы устанем, махнем на все рукой и скажем Акорде, что уходим на пенсию, в бизнес или свободное плавание. Очередное уголовное дело - это недопуск к каким-либо выборам. Я вообще не мог участвовать во всех последних выборах. Но я не расстраиваюсь - этот путь прошла оппозиция во многих государствах. Так что лучше всего смотреть на это спокойно.
P.S. 22 января, как сообщило радио «Азаттык», апелляционный суд Киева подтвердил законность предоставления статуса политических беженцев братьям Байсаковым.
ИСТОЧНИК:

Газета «Время»

http://www.time.kz/index.php?newsid=8660
* * *
«Право на свободу объединения»

ГРАНТЫ И КРАНТЫ

Милана ГУЗЕЕВА, газета «Время»
24 января 2009 г.

Грант американского национального фонда поддержки демократии «NED» для общественного объединения «Дом» из Семея обернулся крупными неприятностями. Его руководитель Майра Абенова обвиняется в уклонении от уплаты налогов. А сам «Дом» оказался на грани закрытия.
Еще в 2002 году «Дом» получил от американского фонда грант на реализацию проекта «Конституционный суд - непременный атрибут правового общества». Через три года налоговый комитет по Семипалатинску вдруг уличил правозащитников в неуплате корпоративного подоходного налога на грант в размере 1 млн. 896 тыс. тенге.
- Это в то время, когда между США и Казахстаном заключено соглашение, что средства, получаемые от американских грантодателей, освобождаются от уплаты налогов! - возмущается Майра Абенова. - Свою правоту нам удалось отстоять в двух судебных инстанциях. Но в конце минувшего года надзорная коллегия областного суда, а вслед за ней и Генеральная прокуратура сочли наши доводы необоснованными, поскольку фонда “NED” по непонятной причине не оказалось в… казахстанском перечне американских грантодателей! Тогда Кевин Майлас, временный поверенный в делах США в Казахстане, счел происшедшее нарушением соглашения между двумя странами, о чем и заявил в письме к председателю Налогового комитета РК Ергожину.
Между тем помимо налога на грант судебные инстанции обязывают «Дом» уплатить набежавшую за несколько лет пеню - 2 миллиона тенге. Также Майре Абеновой как руководителю организации уклоняющейся от уплаты налогов, грозит штраф. А это еще около миллиона тенге.

ИСТОЧНИК:

Газета «Время»
http://www.time.kz/index.php?newsid=8703

* * *

«Право на свободу передвижения и выбора местожительства»

РАЗДЕЛЕННЫЕ ГРАНИЦЕЙ

Виктор БУРДИН, газета «Время»
24 января 2009 г.

Бывшую гражданку Казахстана, а ныне россиянку Алевтину Цареву (имена и фамилия женщины и ее мужа изменены по ее просьбе) на прошлой неделе депортировали из нашей страны. 45-летняя женщина в конце прошлого года пробыла в Казахстане на несколько дней дольше положенного срока, из-за чего ее задержали сотрудники таможни. Теперь Царева рискует не вернуться в Казахстан к своему мужу и детям - гражданам РК.
Еще в 2008 году Василий и Алевтина Царевы, 25 лет состоящие в браке, и двое их детей благополучно жили в Павлодаре.
Весной один из сыновей Царевых поступил в российский вуз и уехал учиться. Годом ранее мать, зная, что сын собирается получать образование в России, решила принять российское гражданство и в будущем перебраться к нему. В 2007 году она получила красный паспорт гражданина РФ.
Соблюдая правила пребывания российских граждан в Казахстане, Царева каждые три месяца выезжала в Россию и заново въезжала в Казахстан - благо до границы с ее новой родиной всего 125 километров.
В декабре 2008 года Алевтина приболела - обострился остеохондроз. Из-за этого женщина не смогла выехать из Казахстана и получить вовремя отметку в паспорте. 16 декабря, когда она встала на ноги, оказалось, что срок ее пребывания в Казахстане превышен на несколько дней. Царева помчалась на автовокзал и купила билет на рейс Павлодар - Барнаул. При пересечении границы ее задержали казахстанские таможенники.
- Мы этот момент не продумали. Надо было ей, прежде чем пересекать границу и ехать на свой страх и риск, сначала сходить в миграционную полицию, - сетует Василий Царев. - В итоге мою супругу задержали на сутки. А уже рано утром в поселке Шидерты состоялся суд. Судья, не вникая в проблему, не учитывая, что у жены тут семья, что она болеет, вынес решение депортировать Алевтину. Мы подали апелляцию в Павлодарский областной суд, но там 8 января лишь подтвердили решение шидертинского суда.
В минувшие выходные Царева покинула Казахстан. Теперь у ее детей нет никаких гарантий, что мать вернется. В России у Алевтины нет ни жилья, ни работы, к тому же сын, учившийся в России, приехал на каникулы в Казахстан. Таким образом, женщина оказалась в положении бомжа в своей-чужой стране. Ни один юрист не смог внятно объяснить семье Царевых, есть ли у Алевтины шанс вернуться.
- Я с детьми в Павлодаре, а жена скитается непонятно где, - вздыхает Василий. - Вот так наши законы разъединили семью. Сейчас бы жене получить вид на жительство в Казахстане, и уже не надо будет каждые 3 месяца мотаться туда-сюда. Вот только не знаем, дадут ли ей разрешение на въезд в Казахстан. В общем, мы в отчаянии...
Комментарий в тему
Екатерина Кратова, специалист управления миграционной полиции ДВД Алматы:
- Иностранец, въехавший на территорию РК, обязан в течение пяти суток встать на учет и получить регистрационное свидетельство. В таком случае он имеет право находиться на территории Казахстана в течение трех месяцев. Продлить этот срок ему могут еще на три месяца при обращении в миграционную полицию, но после этого гражданин другого государства уже точно должен выехать. Если человек вдруг задерживается по состоянию здоровья или по другой уважительной причине (например, смерть родственника, о чем имеется документ из медучреждения или свидетельство о смерти), ему продлевают пребывание еще на один срок (три месяца). Но это бывает в очень редких случаях.
При выезде из Казахстана и пересечении границы иностранец должен иметь еще действующую регистрацию. Правда, при просрочке регистрации до пяти дней мы не выдворяем гражданина другой страны, а лишь налагаем штраф. Но если иностранец просрочил выезд из Казахстана на большее количество дней, то считается, что он нарушил законодательство. Его выдворяют из страны, и в течение пяти следующих лет он не имеет права въезжать на территорию РК. Причем эти правила действуют для граждан любой страны, в том числе и для россиян, и ни при каких условиях не могут быть смягчены.
В конкретной ситуации гражданке России Царевой нужно было прийти в миграционную полицию и предъявить справку из больницы: в таких случаях мы идем навстречу. Тогда бы ей оформили выездной документ, который действует 10 дней.

13 января 2008 года в парламенты Казахстана и России поступило на ратификацию межправительственное соглашение об упрощении порядка пересечения российско-казахстанской границы и сроках безвизового пребывания граждан двух стран. Согласно тексту соглашения будет отменено действие миграционных карт при пересечении границы, а срок пребывания казахстанцев и россиян на сопредельных территориях без регистрации увеличится до 30 дней.

ИСТОЧНИК:

Газета «Время»

http://www.time.kz/index.php?newsid=8701
* * *

«Справедливое следствие»

ВАС СБИЛИ НА ПЕШЕХОДНОМ ПЕРЕХОДЕ? ПРОЩЕ ПРОСТОГО ДОКАЗАТЬ, ЧТО ЭТО НЕ ТАК!

Юрий ГУСАКОВ,

директор Карагандинского областного филиала КМБПЧиСЗ
23 января 2009 г.

Все жители Караганды знают эту историю, поскольку Леонид Попик один противостоит «очень» грамотным следователям из Управления дорожной полиции Департамента внутренних дел Карагандинской области и сбившим его автоперсонажем. Не может человек доказать, имея массу свидетелей, что его сбили 22 марта 2007 года на пешеходном переходе. Не может уличить во лжи «нужного свидетеля», хотя его ложь очевидна и видна невооруженным взглядом. Не может получить на руки Постановления об отказе в возбуждении уголовного дела, либо о его прекращении… Хорошо, что местные СМИ ставят в известность жителей Карагандинской области о подобных фактах – пристальнее и внимательнее необходимо присматриваться к тому месту, по которому переходишь – оно ведь может оказаться вовсе не переходом. Даже, если «зебра» на нем и знак рядом…
Прокурорский корпус вносил свои указания полицейским о выполнении ряда следственных действий, поскольку, изучая материалы уголовного дела, пришел к выводу о неполноте расследования и невыяснении ряда обстоятельств, имеющих важное значение для дела уже в мае 2008 (!!!) года. И даже областные прокуроры указывают своим районным коллегам на необходимость представить Леониду Попику подробную информацию о результатах следствия…
Всю переписку о получении на пешеходном переходе травм средней тяжести гражданином Республики Казахстан приводить нет смысла… Однако на один вопрос получить ответ просто необходимо: почему до сей поры человек не получил на руки документ, который можно обжаловать в установленном законодательством РК порядке? 
Обращение гражданина Республики Казахстан в филиал Бюро по правам человека 19 января 2009 года подтолкнуло нас к сомнениям в части соблюдения норм УПК РК должностными лицами и лицами, производящими надзор за таковыми. Попробуем получить такой документ в судебном порядке, надеясь, что к тому времени пешеходов не будут сбивать на пешеходных переходах. Тяжело потом выполнять работу за полицейских. Очень тяжело.

* * *

«Право на свободу от пыток и жестокого, бесчеловечного

или унижающего достоинство обращения и наказания»

МЕСТЬ ТАКСИСТА

Геннадий БЕНДИЦКИЙ, газета «Время»
22 января 2009 г

… Все произошло из-за сущей ерунды. Таксист-частник и четыре его пассажира не сошлись в цене. Водитель хотел получить 800 тенге за то, что подвез пассажиров, но те сразу сказали, что заплатят не больше 500, а потом еще были недовольны тем, что их не доставили к самому дому, и заплатили всего 400. Вот из-за такого пустячного повода и повздорили. Никто никого не бил, никто никому не угрожал. Но таксисту стало обидно. И он, проследив, куда направляются парни, вызвал полицию. Сообщил, что его ограбили. Якобы забрали 5000 тенге. И за проезд не заплатили. Подъехавший полицейский наряд взял на борт заявителя и прочесал окрестные дворы. Задержали только одного из тех, кто сидел на заднем сиденье. Им оказался 33-летний Нурлан Муратов. Его и доставили в Ауэзовский РУВД Алматы для дальнейшего разбирательства. Случилось это вечером 25 июля 2008 года.
Нурлан Муратов был, в общем-то, обычным парнем и до этого случая вообще не имел никаких проблем ни с законом, ни с полицией. Увлекался шахматами. Участвовал в дворовых турнирах. В общем, жил парень спокойно и работал. Занимался мелкими грузовыми перевозками - сам крутил баранку «газели» и приглядывал за двумя другими водителями в транспортной фирме, которой заведовал его отец. Кстати, и таксист сразу заявил полицейским, что к самому Нурлану Муратову он никаких претензий не имеет. Лично с ним он не ругался и не конфликтовал. И даже заплатить ему обещал не Муратов, а один из его приятелей. Так что оснований для каких-либо жестких действий в отношении задержанного у полицейских не было никаких…
Задержанного забрали двое оперативников Нуржан Космуратов и Нуртас Макышев. Они отвели его в кабинет на пятом этаже управления. Что там с ним происходило, доподлинно пока неизвестно, а догадки, как известно, к делу не пришьешь. Однако уже в первом часу ночи в райотдел была вызвана «скорая». Прибывшим на вызов медикам полицейские сообщили, что задержанный себя очень плохо чувствует из-за того, что слишком много выпил. Действительно, если верить полицейским документам, Нурлан Муратов находился в крайней степени алкогольного опьянения. Это утверждают таксист, постовой полицейский и дежурный офицер. Даже сам Нурлан Муратов подписал протокол допроса, в котором утверждается, что он один выпил целый литр водки. Да еще потом бутылкой пива запил.
Только вот прибывшие на вызов врач скорой медпомощи Скворцова и фельдшер Насырова стоят на том, что от осмотренного ими Нурлана Муратова алкоголем и не пахло. Но он действительно был в очень плохом состоянии. Его тошнило, на ногах не стоял. Сам Муратов объяснил медикам, что был избит на пятом этаже сотрудниками полиции. Врач определила, что у парня сильная травма живота, и потребовала его срочной госпитализации. Полицейские отдать задержанного медикам отказались, заявив, что он симулирует, поскольку подозревается в совершении грабежа. Дежурный по Ауэзовскому РУВД капитан Дмитрий Дмитриенко подписал формуляр, в котором официально отказал медикам в госпитализации задержанного.
Врачи уехали ни с чем, задержанного оставили в райотделе полиции. 
Наутро, около 7.00, та же бригада скорой помощи вновь получила вызов в Ауэзовский РУВД. И все к тому же пациенту - задержанному Муратову. Впрочем, доехать до места врач Скворцова и фельдшер Насырова не успели - из РУВД позвонили еще раз и отказались от вызова.
Около 11 часов утра Нурлану Муратову дали позвонить родственникам, и он попросил привезти в Ауэзовский РУВД его удостоверение личности. Однако, когда его родная сестра Виктория Агаева приехала в указанное управление, полицейские заявили, что ее брата к ним не доставляли. Викторию отправили в другой райотдел. В течение нескольких часов сестра безуспешно пыталась выяснить, где же находится ее брат. Ей долго морочили голову, футболили из одного полицейского подразделения в другое. Оказалось, что Нурлан Муратов, всю ночь проведший в полицейском участке, нигде не был зарегистрирован. Его не вписали в журнал задержанных и не отметили, что поместили в камеру изолятора временного содержания.
Лишь спустя несколько часов, когда у Ауэзовского РУВД собралась почти вся семья задержанного, к ним вышел дежурный следователь Василий Тимошин и сообщил, что Нурлан Муратов действительно находится у них по подозрению в грабеже таксиста. И… пообещал его отпустить в обмен на деньги. Родственники Муратова утверждают, что следователь попросил 60 тысяч тенге за свои услуги и 20 тысяч тенге в качестве возмещения морального вреда таксисту. Ради такого дела лейтенант полиции даже совершил небывалый акт гуманизма и дал поговорить Нурлану с родственниками по телефону. Тот прохрипел в трубку, что к грабежу не причастен, но ему срочно нужна медицинская помощь.
Родственники кинулись за деньгами. Уже через полчаса, по их словам, требуемая сумма была передана сердобольному следователю. Нурлана Муратова вынесли из РУВД на носилках и погрузили в подъехавшую карету «скорой помощи». По дороге в больницу он почти не говорил. Корчился от боли. Повторял только, что били его на пятом этаже семеро полицейских. Фамилий не назвал.
Привезли его в критическом состоянии. В результате побоев у него произошел разрыв 12-перстной кишки. Начался перитонит. Несколько раз останавливалось сердце, его запускали с помощью электрошока. Как только состояние стабилизировалось, была проведена срочная операция. Но поздно: сказалась общая интоксикация организма. Нурлан Муратов скончался. Когда родственникам сообщили, что он умер, около больницы появился следователь Тимошин вместе с одним из заместителей начальника Ауэзовского РУВД. Вроде как выразить соболезнования. И как бы между прочим вернуть обратно деньги.
По факту гибели Нурлана Муратова возбудили уголовное дело. Потом его разделили на два.
Первое - в отношении дежурившего в ту ночь капитана полиции Дмитрия Дмитриенко. За то, что отказал в срочной госпитализации задержанного. Это дело сейчас рассматривается в суде и имеет очень туманные перспективы.
Второе дело - в отношении тех полицейских, которые били в ту ночь Нурлана Муратова. Вот только их личности установить почему-то не удалось. Парня забили в здании районного управления полиции, где, судя по списку личного состава, находилось с дюжину людей в погонах, но никто ничего не видел, никто ничего не слышал.
Оперативники, работавшие на пятом этаже, тоже в полной несознанке. Пальцем никого не трогали, вели себя тише воды, ниже травы. Да и следователь Тимошин наотрез отказывается, что брал с семьи погибшего деньги. 
И еще. Оказывается, в ночь, когда полицейские забили до смерти Нурлана Муратова, в Ауэзовском РУВД с проверкой находился помощник районного прокурора Б. Хайруллаев. Он даже лично общался с Муратовым, выслушал его жалобы на действия сотрудников и плохое самочувствие. Именно по его требованию была вызвана первая «скорая». Но только этим он почему-то и ограничился.
Судмедэкспертиза в крови Нурлана Муратова ни следов этилового спирта, ни каких бы то ни было наркотических препаратов не обнаружила. Трезвым он был как стеклышко.
Впоследствии таксист признался, что никто у него 5000 тенге не отбирал. Просто ему пассажиры недоплатили 400 тенге, вот он и вызвал полицию, чтобы поквитаться с ними. А поскольку в салоне автомашины было темно, он сегодня даже не очень уверен, был ли среди тех четверых пассажиров Нурлан Муратов.

ИСТОЧНИК:
Газета «Время»

http://www.time.kz/index.php?newsid=8628
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ДЕНИС ЖЕЛЯБИН: «ПОЛИЦЕЙСКИЙ ПООБЕЩАЛ МНЕ СЛОМАТЬ РЕБРА»
Ботагоз ОМАРОВА, газета «Свобода слова»
22 января 2009 г.
Более трех суток Сергея Тихонова и его пасынка Дениса Желябина продержали в Ново-Майкудукском отделе полиции. Полицейские заставляли признаться карагандинцев в краже. Методы выбивания признаний бесподобны. Подозреваемых привязывали к батарее, били по голове, вывозили нагими в степь…

- Он заставил меня лечь на живот и поднять руки, затем сел мне на спину и начал ломать их. Бил в основном по почкам. Пообещал сломать ребра. Сказал, если я признаюсь в краже, то избиения прекратятся.

Вспоминая полицейских, 24-х летний Денис Желябин нервно ломает пальцы. Отметить в праздничной обстановке Новый год в семье Желябиных не получилось. Перед праздниками в их квартиру буквально ворвались полицейские.
- Дайте стакан, у нас трубы горят, а не откроете -  дверь сломаем. Я открыла, они вбежали  и начали ломать все шкафы, - рассказывает мать Дениса Татьяна Желябина. – затем начали спрашивать, где муж. Я объяснила, что он на заработках в Астане. Тогда они сказали, что он обвиняется, но не пояснили в чем. И давай нас материть н а чем свет стоит. Вы знает, таких матерных слов я никогда не слышала.

31 декабря в 11 утра полицейские вывезли Сергея Тихонова в степь. Если верить словам потерпевшего, его заставили раздеться. Денису Желябину сразу сказали, что возьмешь на себя кражу – избиений не будет.
- Я не знаю, как они издевались над отцом, но со мной было все жестко, - вспоминает Денис,  - бить начали в моей же квартире. Ударили по лицу. Потом схватил один из полицейских и сказал, мо, сейчас отвезем тебя в отдел, во всем признаешься. Начнем ребра ломать. Я даже не знал, в чем сознаваться надо. Потом выяснилось, что обокрали соседскую квартиру. На меня хотели повесить ноутбук, цепочку золотую и видеокамеру. На момент кражи нас с отцом не было в Караганде. Мы были в Астане. Это уже подтвердили и работодатели.
За комментариями мы отправились в Ново-Майкудукский отдел полиции. Аян Альжан, который по словам Дениса и пытал парня, отказался  снами встречаться. В ДВД начальник управления языковой политики и информации пояснил – комментировать подобные случаи они не могут до тех пор, пока не проведут служебное расследование.

- Вину сотрудника еще надо доказать, - пояснил нам Ергали Кожабеков, - вы же сами понимает, что полицейские должен быть честным, смелым и порядочным. А если факт подтвердится, то будет наказан и начальник отдела, так сказать, за ослабление своих сотрудников.

Потерпевшие обратились в Бюро по правам человека и соблюдению законности. Уже написали заявление.

- Противоправные действия сотрудников полиции налицо, - комментирует директор филиала Юрий Гусаков, - обыск в квартире полицейские проводили без понятых, а это нарушение Уголовного кодекса. Этим должны заинтересоваться и прокуратура и управление собственной безопасности. Тем более, трое потерпевших. Одного незаконно подозревали и обвинили. А двух других подвергли давлению.
Между тем, пресс-секретарь областной прокуратуры Нурбек Кузбаков сообщает, за прошлый год в орган надзора поступило 429 обращений по превышению полномочий сотрудниками правоохранительных органов. И жалобы на действия стражей порядка от граждан поступать не прекращают.

Кстати, ДВД Карагандинской области после сюжета, вышедшего на «5 канале», о беспределе в стенах полиции, экстренно собрал брифинг. Как выяснилось, 9 января по факту превышения полномочий сотрудниками Ново-Майкйдйкского отдела полиции начато служебное расследование. На вопрос, почему после встречи со стражами порядка людям пришлось терпеть побои, начальник Ново-Майкудукского опорного пункта Мухмедкали Исигинов непринужденно пояснил, что «на улице скользко».

ИСТОЧНИК:

Газета «Свобода слова»

* * *

ПРАВООХРАНИТЕЛИ ИЗ КАБИНЕТА НОМЕР 220… СИСТЕМА ИЛИ СОВПАДЕНИЕ?
Павел КОЧЕТКОВ,

директор Западно-Казахстанского областного филиала КМБПЧиСЗ

21 января 2009 г.

Рустам Дубодел, содержащийся в учреждении РУ-170/1 (следственный изолятор города Уральска) письменно обратился в филиал Бюро по правам человека. По его словам, преступления, в котором его обвиняют (а именно - кража) он не совершал, самого события преступления как такового не было, а признательные показания были добыты вполне для казахстанской полиции традиционно – то есть выбиванием. 

Рустам написал, что был задержан сотрудниками Абайского опорного пункта  у своей сожительницы дома. Сотрудники полиции, не предъявляя никаких документов и не называя причину задержания, предложили ему проехать с ними в отдел, но он отказался, т.к. был в состоянии алкогольного опьянения. Тогда сотрудник по имени Жаслан отвел его в сторону и нанес ему удар ногой в живот, а затем рукой в лицо, сказав при этом, что якобы тот ограбил квартиру.

После того как он был доставлен  в отдел полиции, его завели в кабинет  № 220 Абайского ОП и несколько сотрудников стали избивать обвиняемого руками, ногами и резиновыми дубинками. Это избиение продолжалось всю ночь до утра. Во время такого «несения службы по охране общественного порядка» полицейские успевали отвлекаться от избиений, чтобы «принять на грудь» прямо на рабочем месте.

Вскоре пришли еще два сотрудника - Арман и Рустам и нанесение ударов вкупе с удушениями началось по новой. Затем Арман одел на резиновую дубинку презерватив и сказал, что сейчас его изнасилуют. Кстати, как написал Дубодел, оба «новеньких» уже были в состоянии изрядного подпития. Рустаму ничего не оставалось делать, как дать признательные показания. 
Примерно в это же время в филиал правозащитной организации письменно обратились: Керцман Наталья и ее сын Воронов Сергей, а также Долбленова Ольга и ее сын Прощенков Сергей. Четверо жителей Уральска также жалуются на применение пыток, унижение национального достоинства и разжиганиям национальной вражды и предъявления необоснованного обвинения со стороны сотрудников того же Абайского опорного пункта  и сотрудника полиции Шакенова А. в совершении «Мошенничества». 
При этом, заявители Воронов и Прощенков указывают, что они явились в Абайский опорный пункт по выписанным повесткам и в том же самом кабинете № 220 были жестоко избиты неизвестными сотрудниками Абайского ОП вместе с Шакеновым А. Сотрудники  полиции  закрыли кабинет на замок и начали наносить удары руками и ногами в область живота, почек, грудной клетки, предплечий, лица. Это избиение продолжалось с 17 часов до 21 часа 10 декабря 2008 года. Таким образом, полицейские, применяя пытки, требовали признательных показаний в соучастии в вышеназванном преступлении.
Как указал Воронов, в момент избиения Шайкенов кричал и оскорблял его национальную принадлежность. После этого задержанные дали признательные показания и были отпущены. В этот же день и Воронов, и Прощенков обратились в областную клиническую больницу на предмет медицинского освидетельствования. По заключению дежурного врача, у заявителей были обнаружены ушибы, гематомы мягких тканей лица, шеи, передней брюшной стенки и предплечий. Рекомендовано амбулаторное лечение. 
Ко всему прочему у  задержанных были незаконно изъяты удостоверения личности, Протокол задержания не оформлялся, права и обязанности им не разъяснялись. Просьба об участии в допросе защитника Шакеновым была проигнорирована. 
Правозащитники посчитали необходимым проинформировать о данных сообщениях Генерального Прокурора РК и направили в его адрес письмо следующего содержания:
«Уважаемый Рашид Толеутаевич ,в адрес Западно-Казахстанского филиала Бюро по правам человека и соблюдению поступают многочисленные жалобы на применение пыток сотрудниками Абайского ОП, в том числе именно в кабинете № 220. Создается впечатление, что данное помещение является комнатой пыток и  пытают задержанных одни и те же сотрудники полиции... 

При этом, просим Вас принять во внимание, уважаемый  Рашид Толеутаевич, что количество обращений  граждан в филиал правозащитной организации по фатам нарушения фундаментальных конституционных прав человека и особенно в части применения пыток со стороны сотрудников полиции стали поступать ежедневно.  Отслеживаемая ситуация в регионе по применению  пыток  в отношении задержанных  значительно ухудшилась, как мы  полагаем, из-за   непринятия мер по делам такого рода, а сотрудники полиции виновные в применении пыток остаются безнаказанными, что порождает вседозволенность с их стороны.
* * *
БИТАЯ ПРАВДА
Сергей ПЕРХАЛЬСКИЙ, газета «Время»
21 января 2009 г.

Карагандинцы Андрей Владимиров и Евгений Воробьев с легкой руки полицейских пойдут под суд… за правду. Будучи свидетелями, парни имели неосторожность признаться судье Болату Кистафину, что следователи Михайловского отдела полиции в буквальном смысле слова выбивали из них показания, которые помогли бы засадить за решетку их приятеля Алексея Люцко.

История, в которой парни из свидетелей стали обвиняемыми, началась в июне 2007 года.
Со своими приятелями Алексеем Люцко и Александром Губиным они отмечали праздник в небольшом кафе, а потом отправились на дискотеку. Примерно в то же время в этом районе произошла драка, в которой пострадали двое сотрудников Павлодарской полиции - Талгат Камешев и Ардак Абельдинов, прибывшие в шахтерскую столицу, чтобы поступить на заочное отделение Карагандинского юридического института МВД. Тестирование абитуриенты сдали успешно, а потому решили расслабиться в пивнушке. В изрядном подпитии курсанты попали в переплет. Обоих доставили в больницу со следами сильных побоев, от которых Талгат Камешев скончался.
Местные стражи порядка приложили все усилия, чтобы найти виновников драки, ведь пострадали их коллеги. Следователи зацепились за показания продавца киоска, которая сообщила, что несколько пьяных парней сорвали рекламный плакат и подрались с мужчиной на остановке. В результате все четверо приятелей - Люцко, Губин, Владимиров и Воробьев - оказались в полицейском участке. Алексею Люцко было предъявлено обвинение в совершении тяжкого преступления, остальные пошли по делу как свидетели. Однако для возбуждения уголовного дела следователям не хватало фактов. Потому, по словам задержанных, они в прямом смысле слова выбили их из свидетелей.
Андрея и Евгения продержали в отделе полиции в нарушение всех норм почти двое суток, не дав им сообщить о задержании родным и отказав в праве на адвоката. Но это еще полбеды. Как показали в суде парни, на протяжении всего этого времени их не кормили, избивали, не давали спать и… заставляли учить гимн Казахстана. За каждую ошибку в гимне - пара ударов кулаком. Так что уже через сутки допросов гимн отскакивал от их зубов.
- Когда я увидела сына, на него страшно было смотреть. Запуганный, голодный. Они с Владимировым немного пришли в себя лишь тогда, когда мне удалось пробиться к ним, - вспоминает адвокат Валентина Воробьева.
Валентина Евгеньевна, которая когда-то сама работала следователем в этом же самом отделе полиции, написала жалобу в прокуратуру и добилась освобождения ребят и сразу же отправила их на медицинское освидетельствование, дабы снять побои. Судмедэксперты зафиксировали на теле парней множественные ссадины и гематомы.
- Когда начались первые судебные заседания, я заметила, что сын вел себя как-то замкнуто, - вспоминает адвокат. - Попросила рассказать, в чем проблема. Тогда он мне и признался, что оговорил Люцко под давлением следователя. Я посоветовала сыну сказать об этом судье. Он и Владимиров так и поступили.
- Следователь сам начертил мне схему, где произошла драка, а потом заставил выучить ее и начертить собственной рукой, - рассказал Евгений. - Когда я ошибался, меня били.
После того как Воробьев и Владимиров признались во всем в суде, дело начало разваливаться. Судья Болат Кистафин посчитал доказательства, добытые в ходе следствия, недостаточными для признания вины Алексея Люцко и отправил дело на доследование.
В августе 2008 года, несмотря на старания адвокатов, Люцко получил 9 лет лишения свободы. Показания Воробьева и Владимирова суд при вынесении решения во внимание не принял. Именно поэтому в декабре 2008 против Воробьева и Владимирова полиция решила возбудить уголовное дело по статье 352 «Заведомо ложные показания».
Причину столь «позднего зажигания» в отношении Андрея и Евгения стражи порядка никак не объясняют. Но твердо убеждены, что парней следует наказать.
- Владимиров и Воробьев изменили показания, чтобы увести друга от уголовной ответственности, - комментирует решение заместитель начальника следственного отдела Михайловского отдела полиции Ардак Абылкас. - То, что в ходе предварительного следствия они говорили правду, а на суде - ложь, подтверждено в ходе судебного процесса. Вина их друга полностью доказана.
По словам следователя, прежде чем допрашивать свидетелей, их предупреждали об ответственности за дачу ложных показаний. Предупреждение делал судья Шарип Сисимбаев во время рассмотрения дела, который критически оценил их показания о том, что на парней надавили следователи. И они первоначально оговорили своего друга исключительно из-за страха перед стражами порядка. Именно эти сомнения судьи стали поводом для вынесения постановления о возбуждении уголовного дела против Воробьева и Владимирова.
- Приговор по Люцко вступил в законную силу, - продолжает Ардак Абылкас. - Изучив материалы дела, которые поступили к нам из суда, мы усмотрели в нем признаки преступления и возбудили уголовное дело. И добавил:
- Я считаю, что это легкое дело. Все материалы уже собраны, и вина их практически доказана. В скором времени мы передадим его в суд.
Кстати, постановление о возбуждении уголовного дела было вынесено 14 ноября 2008 года, но лишь спустя почти месяц, 12 декабря, следователи решили допросить Евгения и Андрея. 
Изучив материалы, по которым полицейские усмотрели вину Владимирова и Воробьева, адвокат поняла, что дело откровенно притянуто за уши. А в личной беседе со следователем и прокурором района неожиданно выяснила: работники правоохранительных органов не знают, что в статье 352 УК РК есть примечание!
- Складывается такое ощущение, что нынешние следователи не читают законов от корки до корки, - говорит Валентина Воробьева. - А в примечании к статье 352 УК РК четко сказано: «Свидетель освобождается от уголовной ответ​ственности, если он добровольно в ходе дознания, предварительного следствия или судебного разбирательства до вынесения судом приговора или решения заявил о ложности данных им показаний.
Адвокат Геннадий Озоровский, который теперь будет защищать интересы Алексея Люцко, не понимает, зачем полицейским возбуждать уголовное дело в отношении Воробьева и Владимирова:
- Такое ощущение, что в полиции поняли, что совершили ошибку, отправив Люцко за решетку, и сейчас пытаются каким-либо образом исправить ситуацию. Но не знают, как это сделать, чтобы самим не понести наказание. Я приступил к изучению материалов уголовного дела недавно, но уже сейчас могу с уверенностью сказать, что еще на этапе проведения следствия были допущены серьезные нарушения. Сейчас я готовлю жалобу в надзорную инстанцию.

Несмотря на уверенность Ардака Абылкаса в «легкости» дела Владимирова и Воробьева, оно до сих пор не ушло в суд. Но зато наделало много шума в местных СМИ. Ведь в Караганде еще никогда не судили свидетелей, которые рассказали о том, как из них выбивали «нужные» показания.
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ОГОВОР НА ЗАДАННУЮ ТЕМУ

Галина ВЫБОРНОВА, газета «Время»
22 января 2009 г.

Мы уже сообщали об акции протеста на крыльце Жамбылского областного суда, когда матери подсудимых взяли в руки плакаты и приковались друг к другу цепями: дескать, сажайте и нас в тюрьму, если вам для показателей нужен рост числа осужденных (см. «Нам нечего терять, кроме своих цепей«, «Время» от 17.1.2009 г.). Эти три женщины настаивают на невиновности своих детей и требуют дать им возможность предоставить присяжным доказательства этого.
На скамье подсудимых Валихан Саржанов, Баглан Шермаханов и Константин Чифин. Их обвиняют в убийстве 21-летнего уроженца села Жайлауколь Сарысу​ского района Улана Карибаева, не так давно переехавшего в город. Его обнаружили возле дома, где он жил, с колото-резаными ранами на голове, в бессознательном состоянии, в ночь на 17 ноября 2007 года. Через сутки потерпевший скончался в больнице.
В полиции был, как обычно, составлен план следственно-оперативных мероприятий. В нем фигурировали две версии: «преступление совершено лицами, ведущими антиобщественный образ жизни, наркоманами» и «…совершено лицами, имеющими неприязненные отношения с потерпевшим». По первому варианту работать было проще: в каком многоквартирном доме не найдется сейчас кто-либо ранее судимый? Вот и в этом случае в доме № 22 четвертого микрорайона, где проживал покойный Улан, в квартире № 28 жил 31-летний Баглан Шермаханов, которого осуждали уже не раз: то на десять месяцев, то на год - за всякую криминальную мелочь. Парня задержали и очень скоро добились от него «явки с повинной», дескать, он и его дружки «Нурлан» и «Серега», распив спиртное, просто так, из хулиганских побуждений, стали избивать Улана, встретившегося им на пути, «не установленным следствием предметом».
Поскольку ни «Нурлана», ни «Сереги» в ближайших окрестностях найти не удалось, перед судом предстал только Баглан Шермаханов. Хотя братков-подельничков конечно, очень искали. Всех соседских пацанов тягали в полицию, хорошенько, «с пристрастием», их там допрашивали, но так и не выбили ни у кого признательных показаний. 
Примерялись на роль «Нурлана» и «Сереги» в том числе Валихан Саржанов и Константин Чифин, живущие в том же доме. 31-летний Валихан, благочестивый, добропорядочный прихожанин местной мечети, студент-заочник университета, отец четверых детей, единственный кормилец в семье, занимался в то время ремонтом квартир. Костя, в недавнем прошлом выпускник престижной гимназии, в свои 19 лет обслуживал контрольно-измерительные приборы на заводе. Ни тот ни другой никогда не имели никаких дел с правоохранительными органами, все, кто их знал - соседи, коллеги, местный участковый, - давали им прекрасные характеристики. Но разоблачать так разоблачать преступников! Дубасили ребят в ОП-1 от души. «Уже при входе в кабинет на 4-м этаже мне сломали нос, - описывает Валихан первое знакомство с полицией. - Со всех сторон посыпались удары. Мне кинули какой-то платочек, чтоб я остановил кровь. Я не понимал, что со мной происходит. Они сказали, будто я убил человека, который является родственником одного из сотрудников криминальной полиции, и что меня будут колошматить до тех пор, пока я не признаюсь в содеянном. Сначала били четверо, потом и те, кто заходил в кабинет. Во время короткой передышки двое садились играть в компьютерные игры. Где-то ближе к двум часам ночи меня отвели на первый этаж, я сходил в туалет и увидел, что вместо мочи идет кровь».
На следующий день Валихана отпустили. Родные сразу же отвезли его в больницу, где выяснилось, что у него сломаны седьмое и девятое ребра. Вдобавок он получил воспаление легких, сотрясение мозга, гипертонию и сахарный диабет. Но это уже чуть позже, а тогда, сразу после избиения, к нему домой прибыли сотрудники управления собственной безопасности, откуда-то узнавшие о случившемся. Но Валихан заявление писать не стал. «Мне просто стало страшно, и я соврал им, что на работе упал со строительных лесов». 
По той же причине не стал жаловаться на полицейских и Костя Чифин. 
Через пять месяцев Саржанов с Чифиным получили повестки в суд в качестве свидетелей, хотя об убийстве знали только понаслышке. Тем временем подсудимый Баглан Шермаханов рассказал суду, что явку с повинной написал даже не после побоев - их он выдержал, а после того, как в кабинете полиции с него сняли штаны и пригнули к столу, пообещав, что следом передадут его в тюремный «гарем».
А дальше началось самое интересное. На суде выступила некая воспитанница детдома, заявившая, что 17 ноября 2007 года голод выгнал ее на улицу в первом часу ночи и она своими глазами видела, как подсудимый Шермаханов и с ним еще двое, узнанных ею здесь, в суде, избивали Улана Карибаева. 
- Она несла какой-то бред, - говорит Валихан, - о том, что я якобы ударил в живот этого приезжего Улана, которого я на самом деле вообще не знал, только общались по-соседски с его братом. И что потом, после «избиения», будто бы я и живущие в нашем доме совсем еще юный Костя и ранее судимый Баглан - их я тоже толком не знаю - покурили, посмеялись и пошли дальше. Захочешь - не придумаешь такую чушь!
Увы, эта «чушь» легла в основу новой фабулы, которую нарисовала полиция, после того как судья областного суда Ляззат Рамазанова 13 мая 2008 года вернула дело на дополнительное расследование. 
20 августа Валихана и Костю пригласили в уже знакомый им ОП-1 якобы написать объяснительные, но оттуда уже не выпустили - отвезли прямиком в ИВС. Затем санк​ция прокурора, скорое следствие и - суд. Теперь уже всем троим были инкриминированы «умышленное убийство» и «хулиганство».
Так кто же этот важный свидетель, чьи показания перевесили отсутствие и мотива, и каких-либо вещдоков? 
- Начнем с того, что Зейнеп (имя свидетельницы изменено по причине ее несовершеннолетия. - Г. В.) состоит на учете в инспекции по делам несовершеннолетних в ОП-1 и состояла на учете в ИДН Кордайского района, откуда она родом, - поясняет дополнительный защитник Роза КУШАКОВА. - Я специально ездила в Кордай и привезла оттуда документы, свидетельствующие, что девочка из неблагополучной семьи, ее мама была лишена родительских прав, так как вместе с дочерью они «имели приводы в Кордайский РОВД, вели аморальный образ жизни», - как сказано в судебном решении. Никто из род​ственников взять Зейнеп к себе на воспитание не захотел - они просто не знали, как с ней справиться.
...И тогда этого трудного ребенка определили в детский дом «Улан» в городе Таразе. 
«Безответственная, двуличная, лживая» - такими эпитетами награждают ее директор и классный руководитель школы № 30, откуда была переведена на «домашнее обучение» по причине ее неспособности находиться в коллективе.
После того как Зейнеп предприняла попытки суицида, которые сама она объяснила тем, что «просто хотела попугать воспитателей», в феврале 2008 года был созван психолого-медико-педагогический консилиум с участием прокурора. Девушка к тому времени уже настолько всех достала своими бесконечными побегами, драками, куревом, спиртным, «мужьями», «беременностями», «суицидами» и постоянным враньем, что решено было определить ее на обследование в облпсихдиспансер. Слишком уж неадекватным показалось педагогам и медикам ее поведение.
А вот для того, чтобы пройти свидетелем в «хлипком» деле, оказалось - в самый раз!
- При всем при том эта девочка себе на уме, - говорит адвокат обвиняемых Габит Прмагамбетов. - В свои 17 лет она знает, в каких местах надо появляться в хиджабе, а куда можно прийти в прикиде «ночной бабочки». Например, в полицию. В ОП-1 ее неоднократно видели в шортах-трусах и лифчике с блестками, курящей и хихикающей с операми, которых она всех зовет по именам. Эта девочка-подросток уже просила у потерпевших купить ей квартиру, жила у них какой-то период и на всякий случай написала расписку маме Валихана Саржанова, что на самом деле ее сын невиновен, она его просто оговорила. Вот такая «простая» девочка…
…Неужели и суд, на котором председательствует судья Ляззат Рамазанова, окажется таким же «простым»?
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САМБО - НА ЗАДЕРЖАННЫХ

Александр БАРАНОВ, газета «Взгляд»
16 января 2009 г.

По словам одного из потерпевших, Кайрата Кентаева, он и четверо его приятелей поздно вечером 30 декабря при выходе из подъезда жилого дома были беспричинно избиты и задержаны полицейскими. 
- Они вели себя агрессивно, никто своих фамилий не называл, - вспоминает случившееся 30-летний рабочий одной из строительных фирм Кайрат Кентаев. - Нам не объяснили, за что задержали. В ответ на вопросы нас лишь еще сильнее избивали, «залили» «черемухой», от которой мы потеряли зрение и не могли дышать. Продержав до четырех утра, нас стали выпускать. Предварительно требовали, чтобы мы подписали заявления, в которых якобы сообщаем, что претензий к полицейским не имеем. 
Три человека заявления подписали и были выпущены. Остальные двое, в том числе Кайрат Кентаев, ставить подписи под полицейскими документами отказались, но и их в конце концов отпустили. 
Парни в ту же ночь пешком через весь город добрались до областной больницы и обратились в приемное отделение. Оказав потерпевшим первую помощь, врачи предложили им обратиться в поликлиники по месту жительства. Однако из-за наступивших праздников получить справки о побоях Кайрату и его другу не удалось. 
3 января избитые обратились с жалобами на действия полицейских в надзорный орган, где дежурный прокурор, вместо того чтобы принять заявления и выдать направление на судмедэкспертизу, перенаправил ребят в управление собственной безопасности ДВД области. Но и там жалобщиков не ждали. 
Только 8 января, после того как о случившемся узнали журналисты, заявления от потерпевших были приняты в прокуратуре, и им было дано направление на медицинское освидетельствование. 
На вопрос о причинах волокиты начальник отдела городской прокуратуры Наталья Лопатина заявила, что 3 января к ним никто не обращался - данных об этом у руководства надзорного органа не имеется. 
Руководство Северного ОВД отрицает факты жестокого обращения с задержанными. По версии заместителя начальника отдела Ержана Зарыкканова, парни нарушали общественный порядок и распивали алкогольные напитки в подъезде жилого дома. Жильцы вы​звали наряд полиции, которому хулиганы оказали активное неповиновение. Сотрудники ДВД были вынуждены применить для усмирения слезоточивый газ и приемы самбо. Сейчас управление собственной безопасности проводит служебное расследование случившегося, по завершении которого можно будет сделать окончательный вывод о правомерности действий сотрудников полиции.
Даже если парни нарушали общественный порядок, это вовсе не означает, что их можно избивать, считают правозащитники. Достаточно было препроводить их в полицейское отделение, составить протокол об административном нарушении и отпустить. Меру наказания определил бы суд. 
- В ноябре прошлого года Казахстан отчитывался в Женеве перед Комитетом ООН против пыток о том, как он борется с этим злом и соблюдает Конвенцию против пыток. То, что произошло с павлодарцами, - вопиющее нарушение со стороны правоохранительных органов, - говорит руководитель ОО «Комитет по мониторингу уголовной реформы и правам человека» Светлана Ковлягина. 
У правозащитников нет точной статистики по числу жестокого обращения и пыток. Из-за отсутствия независимого расследования подобные факты, как правило, скрываются. 
- То, что Кайрат и его товарищи не сдаются, показательно, - считает руководитель Павлодарского филиала Казахстанского международного бюро по правам человека Татьяна Шнейдер. - У их случая просматривается хорошая перспектива возбуждения уголовного дела в отношении сотрудников полиции.
ИСТОЧНИК:

Газета «Взгляд»
http://vzglyad-kz.livejournal.com/50208.html
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«Права ребёнка»

ЗА ЖЕЛЕЗНЫМ ЗАНАВЕСОМ ЖИВУТ ОБИТАТЕЛИ ДОМА ДЛЯ ИНВАЛИДОВ 
Александра МЫСКИНА, газета «Караван»
16 января 2009 г.

Что происходит там на самом деле, узнать невозможно – заведение имеет «закрытый» статус, и доступ в него возможен только с разрешения администрации. 

Марат сбежал из психоневрологического дома-интерната. Пришел в единственное место, где мог искать защиты, – детский дом для инвалидов, в котором он вырос. Нянечки не узнали своего бывшего воспитанника – ввалившиеся щеки, голодные глаза. Марата накормили и успокоили. А потом с негодованием слушали его рассказ о том, что творится в «индоме» – так называют местные жители интернат для взрослых инвалидов. 

– Сжимая мои руки, он умолял не возвращать его обратно, – рассказывает руководитель группы волонтеров Алия Нуртазина, которая уже много лет помогает ребятам из детских домов по Алматинской области. – Плакал и говорил, что если мы его вернем, то его просто «заколят» лекарствами… 

У Марата диагноз – олигофрения в легкой стадии дебильности. Но, по словам людей, которые принимали участие в его воспитании, парень был вполне вменяем, о диагнозе напоминала лишь заторможенная речь. 

Но в этот раз Марат был явно не в себе, он говорил о том, что обитатели «индома» голодают и с ними скверно обращаются. 

Воспитатели детского дома с сочувствием выслушали Марата. Но можно ли верить не вполне здоровому человеку, который к тому же находится в состоянии эмоционального срыва? 

Однако похожие жуткие истории о порядках, царящих в этом же доме инвалидов, рассказывала и мать одного из подопечных – Арзангуль. Ее сын попал в «индом», когда ему исполнилось 18 лет. 

– Женщина не могла в течение 4 месяцев навещать сына, – рассказывает Алия Нуртазина. – А когда наконец оказалась там, то нашла своего сына в отделении для неходячих, хотя он вполне мог передвигаться самостоятельно. Арзангуль увидела сына, который не мог даже подняться, – он был в крайней степени истощения. 

Арзангуль забрала сына, отвезла его к врачу. Алия Нуртазина показывает заключение медиков, которые подтвердили опасения матери: парень действительно находился в состоянии истощения, все его тело было покрыто сыпью – из-за несоблюдения элементарных правил гигиены. 

– Парня подлечили, он снова стал ходить, – рассказывает Алия. – Но пока мать бегала по врачам, пытаясь вернуть здоровье своему ребенку, парня «исключили» из дома инвалидов. 
А вскоре пришло страшное известие – в «индоме» умерла одна из подопечных. Мать девушки не стала поднимать скандал. «Моя девочка уже отмучилась», – сказала она. После этого случая Арзангуль боялась возвращать сына в дом инвалидов. 

Сегодня женщина пишет письма во все инстанции, чтобы помочь инвалидам, которые проживают в «индоме». Доказать, что за глухой стеной люди живут в ужасающих условиях, ей непросто. Это заведение закрытого типа, а подопечным, проживающим здесь, верить на слово нельзя. Как-никак они больные люди, с психическими отклонениями... 

Не только подопечные и их родители пытаются обратить внимание на происходящее. О проблемах в закрытом заведении заговорили бывшие сотрудники. 

Бывший повар дома инвалидов пишет: «Я работала в индоме полтора года, хочу сообщить правду. Раньше воровали сумками, потом машинами. Коробками грузили окорочка, конфеты, которых инвалиды даже не видят…». 

Вторая жалоба написана нянечкой, которая работала в этом доме инвалидов с 1980 года: «Инвалиды голодают, горячей воды нет, поэтому детей не моют, у многих чесотка. Нательное и постельное белье меняют только тогда, когда должна прийти комиссия. На время пребывания комиссии детей, которые могут пожаловаться, закрывают в карцер…». 
Обеих женщин уволили. Они считают, что это сделано незаконно, и требуют восстановления на работе. И опять же можно подумать, что их заявления – не самый достоверный источник информации: мол, просто обида уволенных сотрудниц. 
Трудно сделать выводы о том, что происходит в закрытом учреждении, опираясь на рассказы психически нездорового парня, жалобы матери, переживающей за благополучие своего ребенка, и уволенных сотрудниц. 
Но других источников информации о том, что происходит за закрытыми дверями, нет. 
Специальные учреждения со статусом «закрытости» – это отдельный мир, живущий по своим правилам. Посторонним – а в эту категорию зачастую входят и родственники – вход сюда не разрешен. Правозащитные организации не имеют возможности свободно посетить такие учреждения. А проверки с предварительным уведомлением администрации больше похожи на спектакль. 
– Мы посетили «индом» по официальному разрешению администрации, – рассказывает Алия Нуртазина. – Было дико видеть, как навстречу нам выехал инвалид, одетый в белую рубашку и пиджак. Все были при параде, и от этой откровенной показухи становилось жутко. Если бы мы, волонтеры и люди, которые растили этих детей и переживающие за них, имели возможность навещать их и видеть, как они живут, возможно, страшных слухов и не было бы... 

Стоит сказать, что после многочисленных жалоб проверку «индома» проводила прокуратура – и не нашла никаких нарушений в работе персонала. Правда, на учреждение был наложен штраф – за несоблюдение санитарно-эпидемиологических норм. 

В администрации этого дома-интерната опровергают все обвинения в свой адрес и заверяют, что проверяющие могут в любой момент прийти к ним. Но волонтеры и правозащитные организации в это число не входят. 

Как сообщают наши собственные корреспонденты, схожие проблемы нередко возникают и в других подобных закрытых учреждениях. Но весточки оттуда с огромным трудом доходят до внешнего мира. 

«В Карагандинском интернате для слабослышащих взбунтовались дети и педагоги. А родителям воспитанников даже пришлось брать заведение штурмом. И все это для того, чтобы доказать директору интерната, что детям нужны вода, тепло и полноценное питание. Воспитанники жалуются на условия проживания. Говорят, последней каплей стал несъедобный обед, где, по словам воспитанников, были волосы и даже черви… 
Директор интерната удивлена: учреждение регулярно посещают санитарные врачи – и никаких замечаний. Проверяющие, видимо, не заметили, что вода здесь только на первом из трех этажей, душевые не работают, а на 250 воспитанников – всего один туалет».

Из новостного сюжета телеканала КТК, 20.01.2009
КОММЕНТАРИЙ 
Директор Бюро по правам человека Евгений Жовтис: 

– Такие заведения, как дома для инвалидов, не могут быть закрытыми, потому что люди, которые там содержатся, не приговорены к лишению свободы. Это нарушает основы Конституции. 

Но до последнего времени доступа в учреждения, в которых содержатся люди с ограниченными возможностями, практически не было. Только сейчас ситуация начинает меняться. В последнее время жалоб на порядки в таких учреждениях поступает все больше и больше – люди становятся смелее. И значит, есть надежда наладить полноценный общественный контроль над закрытыми до сих пор учреждениями – тогда и условия жизни там станут лучше. 

ИСТОЧНИК:
Газета «Караван»

http://www.caravan.kz/article/?pid=162&aid=7658

* * *
ПРОЩЕНИЕ?

Газета «Рабат»
21 января 2009 г.

Прошло два года со дня провозглашения приговора по делу о внутрибольничном заражении ВИЧ-инфекцией южноказахстанских детей. Тогда различные сроки получили 19 детских врачей. От двух лет условно до восьми лет строгого режима – южноказахстанским врачам пришлось в одиночку отвечать за вспышку ВИЧ-инфекции в больницах области. 

Почти все женщины-врачи получили отсрочку приговора до достижения их детьми совершеннолетия. В колонию-поселение после заключения отправили педиатров З. и А. Осужденные реаниматоры Ч. и Т. продолжают оставаться в тюрьме. А недавно один из родителей ВИЧ-инфицированных детей - Канат Алсеитов, президент общественного фонда «Защита детей от СПИДа», выступил с сенсационным заявлением: «Я лично сам пишу и говорю везде, что прощаю. Ушли от ответственности те, которые отвечали, а сели и получили большие сроки исполнители. Одни на нарах, другая часть – на Канарах». 
ИСТОЧНИК: 

Газета «РАБАТ» № 3 
* * *

АЛМАТИНСКАЯ ОБЛАСТЬ: ПРАВА ДЕТЕЙ НАРУШАЮТСЯ ПОВСЕМЕСТНО
Алия АХМЕДИЕВА,

представитель КМБПЧиСЗ по Алматинской области

22 января 2009 г.

В Алматинской области наблюдается негативная тенденция в учреждениях образования. Здесь перестают выяснять причины пропуска школьниками занятий. Школы не выполняют обязанности по информированию органа опеки и попечительства, комиссий по защите прав несовершеннолетних, подразделений полиций по делам несовершеннолетних.

Прокуратурой Алакольского районо выявлены 10 детей, оставшихся беспризорными из-за семейных трудностей. У многих из них нет свидетельств о рождении, они не ходят в школу. Никто не интересовался условиями их проживания, не определены для них опекуны. 

Участились случаи нарушения имущественных прав детей. Из-за бездействия исполнительных органов несовершеннолетние дети остаются без домов и квартир, доставшихся им в наследство от родителей или бабушек. К примеру, несовершеннолетние Игины Николай и Елена, проживающие в городе Есик, получили в наследство дом от бабушки. Однако это домостроение было оформлено на некого Ф. и перепродано третьим лицам.

Не заботятся о жилищных прав детей-сирот в детских домах. Так в Талдыкорганском детском доме «Айналайын» 42 ребенка нуждались в жилье, но на учет для получения жилья были поставлены только 16 детей.

В Детском доме «Айналайын» обнаружено отсутствие 3-х воспитанников (Окбаевой В, Окбаева В, Окбаева Н) По ходатайству гражданки Б. дети были переданы ей. В Илийском районе в поселке Отеген было 50 новорожденных, от которых отказались родители, из них 26 новорожденных без суда были переданы на усыновление и удочерение.

В аксуском районе выявлены факты привлечения учащихся 5-9 классов к уборке сахарной свеклы. При этом трудовые контракты не заключались.

Педагоги, занимающиеся на дому, с детьми инвалидами не всегда ведут журналы учета, не ведут наблюдений за развитием детей. Не указывают сведений об условиях проживания ребенка.

Органами опеки и попечительства не принимаются меры по охране имущества детей, не направляются в органы юстиции соответствующие письма на обременение жилищ сирот и несовершеннолетних детей, оставшихся без родительской опеки.

В детдомах нарушаются права детей на получение пособий и при открытии банковских счетов. Администрации детских домов не своевременно назначают социальные пособия, в итоге многие дети не дополучают законные средства от государства в полном объеме.

# # #
«Право собственности»
ПЛЮС ЛЕГАЛИЗАЦИЯ ВСЕЙ СТРАНЫ…
Павел КОЧЕТКОВ,
директор Западно-Казахстанского областного филиала КМБПЧиСЗ

21 января 2009 г.
В интересах своего престарелого свекра Ивана Исаевича Донского обратилась в филиал Бюро по правам человека Л. Старчевская. По ее рассказу, Иван Донской стал жертвой группы мошенников, незаконно лишивших его жилища путем  легализации и ряда последующих перепродаж, а также с выставлением квартиры в банке в качестве залога ради получения кредита. 

Иван Исаевич постоянно проживал в своей квартире с 1977 года по настоящее время, получил он данную квартиру на основании решения профкома треста «Уральсксельстрой» и выданного ордера № 373, регулярно оплачивал коммунальные услуги и долгов по их оплате не имеет. Квартира находилась в государственной собственности и не приватизировалась, т. е. Донсков И.И. является нанимателем жилища в течение тридцати одного года.
Будучи человеком в преклонном возрасте и по состоянию здоровья сам Иван Донской не может передвигаться самостоятельно. К тому же у человека серьезные проблемы со зрением. Вдруг не так давно к нему явились молодые люди и потребовали убраться из квартиры в трехдневный срок, т.к. «они ее купили». Ветеран был поражен произошедшим. Впоследствии выяснилось, что это были уже третьи «хозяева», которые успели даже заложить квартиру в банке. Первые «владельцы» легализировали квартиру ветерана на себя, затем продали ее вторым, а вторые третьим… Третьи «владельцы» подали в суд на ветерана о его выселении, и несмотря на имеющие место быть явные признаки мошенничества суд № 2 города Уральска не приостановил производство по гражданскому делу о выселении пенсионера из занимаемого на законных основаниях жилища по иску Панкратьева Т. (третьего покупателя чужой квартиры). И вынес решение о выселении больного человека преклонного возраста из собственного дома. 
Сама Старческая, пройдя все инстанции, обращалась даже в областной Департамент по борьбе с экономическими и коррупционными преступлениями с заявлением о возбуждении уголовного дела по факту мошенничества, однако департамент вынес решение об отказе в возбуждении уголовного дела в отношении лиц, которые произвели легализацию имущества никогда им не принадлежавшего. Можно предположить, что к «прихватизации» квартиры ветерана «приложили руку» и члены комиссии по легализации акимата города Уральска. 
Юристы правозащитной организации направили письмо прокурору области, поскольку все иные инстанции уже пройдены. 
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